

# Habaquq



## Lorsque les iniquités sont pesées (3.1 – 16)

John L. Kachelman, Jr.

Prière du prophète Habaquq,  
Sur le mode des plaintes.  
Éternel, j'ai entendu ce que tu as annoncé,  
J'ai de la crainte, Éternel, devant ton œuvre,  
Accomplis-la dans le cours des années !  
Dans le cours des années, fais-la connaître !  
Mais dans ta colère, souviens-toi de ta compassion  
(Ha 3.1-2).

Habaquq avait commencé sa prophétie comme une protestation contre la manière dont Dieu travaillait. Le prophète pensait que Dieu était inactif et indifférent parce que l'injustice était très répandue en Juda. Dieu exposa la "myopie" d'Habaquq en révélant le plan divin pour corriger les injustices du mal. En 3.1-16, Habaquq changea de discours et déclara avec pleine confiance que Dieu ne permettrait pas que le mal reste impuni.

Dans une conclusion appropriée, la foi d'Habaquq triompha des perplexités qui l'avaient troublées. Ici, tout est centré sur le Dieu Tout-Puissant qui siège dans sa splendeur souveraine. Le chapitre 3 commence et s'achève avec une prière poétique qui souligne une attitude que les chrétiens devraient avoir.

Habaquq avait commencé par regarder seulement les injustices de l'homme en oubliant presque totalement Dieu. À la conclusion de sa prophétie, nous voyons que son point de mire a changé. Il pouvait maintenant voir Dieu comme le Souverain Tout-Puissant dont les voies ne sont jamais entravées par les actions méchantes de l'homme. Habaquq comprit que, bien qu'il semble que le mal reste impuni, aucun mal n'échappera à la juste colère de Dieu.

Le verset 1 introduit la prière des versets suivants. Cette prière survole l'histoire et, par

une série d'images qui défilent, dépeint Dieu en termes redoutables. La conclusion d'Habaquq lui donna du réconfort alors même que les injustices de la vie semblaient écrasantes. Il conclut que tous peuvent placer une confiance inébranlable et totalement justifiée en Dieu ! Cette confiance est évidente dans le contraste entre 1.2 :

— Jusques à quand, Éternel,  
Appellerai-je au secours  
Sans que tu écoutes,  
Te crierai-je : Violence !  
Sans que tu sauves ?

et 3.19 :

L'Éternel, mon Seigneur, est ma force,  
Il rend mes pieds semblables à ceux des biches  
Et me fait marcher sur les hauteurs.

Ces deux versets présentent des émotions opposées. Les vérités en 3.1-16 recentrent la perspective du prophète devant les injustices de la vie. Remarquez les trois réponses qui sont décrites dans ce passage du livre.

### RÉPONSE DU PROPHÈTE : UNE CONFIANCE COMPLÈTE !

Quand Habaquq comprit que les injustices de la vie seraient châtiées, il montra une confiance complète en la souveraineté de Dieu. Il croyait maintenant en L'Éternel comme Seigneur Tout-Puissant.

### Une prière de vérité absolue (3.1-15)

Cette section est présentée comme "prière du prophète Habaquq, sur le mode des plaintes" (3.1). Les instructions au chef de chœur à la fin

du livre suggèrent que cette prière serait chantée lors de l'adoration. Elle appellerait les fidèles à se rappeler combien Dieu était puissant et comment cette omnipotence corrigerait les injustices. Cette prière était une effusion émotionnelle, fervente et poétique de la foi d'Habaquq. Il fit face aux perplexités avec une confiance renouvelée en ce que rien ne détrônerait jamais le Tout-Puissant, qui est dans son saint temple ! Tout doit faire silence devant lui.

La prière d'Habaquq soulève deux points qui devraient se trouver dans nos prières. *Premièrement, elles doivent être humbles.* Le prophète ne questionnait plus Dieu. Habaquq reconnut que Dieu est parfaitement et absolument juste. Sa soumission complète à la volonté de Dieu devrait être reproduite chez chaque chrétien (Ac 21.14b). Son humilité opéra un changement de perspective chez lui. Il ne regardait plus seulement l'orgueil national de Juda ou la corruption de sa société ; tout ce qui lui importait maintenant était que la gloire de Dieu soit visible. Apprenons à imiter l'humilité d'Habaquq. Soyons complètement focalisés sur la gloire de Dieu. Prions que Dieu triomphe sur toute la terre. Que nos désirs soient humbles et que notre seul souci soit le progrès continu de la justice. Pierre exhorta ainsi les chrétiens : "Humiliez-vous donc sous la puissante main de Dieu, afin qu'il vous élève en temps voulu" (1 P 5.6).

*Deuxièmement, la prière doit contenir une expression d'adoration devant le dessein de Dieu.* Habaquq demanda à Dieu : "ravive ton œuvre au milieu des années" (3.2 -DBY). Le mot "ravive" signifie "persévère" jusqu'à la fin. Le prophète demandait que le divin plan soit accompli. Habaquq savait qu'une fois le dessein de Dieu accompli, tout rentrerait dans l'ordre, même si tout semblait encore chaotique. Chaque chrétien devrait avoir une foi similaire face aux injustices de la vie. Comment prier quand nous devons faire face à de cruelles injustices ? La Bible dit que nous devons faire connaître toutes nos inquiétudes à Dieu par la prière persévérante et nous réjouir même devant les injustices (Ph 4.4-6). On nous dit de prier que la volonté de Dieu se fasse. En Apocalypse 22.20b, dans ses dernières paroles à ceux qui luttèrent avec les injustices de la vie, Jean supplia le Seigneur de revenir. Par cette requête, il demandait que le plan de Dieu s'accomplisse.

Lorsque vous faites face aux injustices avec une vie de prière, vous voyez les problèmes sous la bonne perspective. Puisque la puissance de Dieu est supérieure à toute opposition présentée par le mal, vous vous reposerez avec confiance sur Dieu, qui est capable de résoudre toute crise qui puisse survenir dans votre vie !

### **Une crainte concernant la colère redoutable de Dieu (3.16a)**

Le verset 16a dit :

J'ai entendu,  
Et mes entrailles ont frémi.  
À ce bruit mes lèvres ont tremblé ;  
Mes os se dissolvent,  
Et sans bouger je frémis.

Habaquq comprit que le châtement de Juda était inévitable. Le péché de la nation devait être puni. Malgré le nationalisme d'Habaquq, la colère divine frapperait les arrogants, jugeant une société qui avait abandonné la justice. Ce ne fut pas facile à admettre. Dans le chapitre 1, il avait gardé un esprit nationaliste loyal, refusant d'accepter que Dieu puisse faire chuter Juda. Habaquq reconnaissait maintenant que Dieu avait le droit de traiter cette nation comme il le voulait. Sachant quel sort funeste Dieu réservait à Juda et que celui-ci était imminent, Habaquq fut saisi de crainte.

Si nous comprenons la puissance majestueuse de Dieu, nous ressentirons aussi cette grande "crainte" devant lui. Daniel connut cette crainte (Dn 10.8), ainsi que Job (Jb 40.4-5). L'écrivain de l'épître aux Hébreux parla de l'effroyable sort de ceux qui doivent affronter la colère dévorante de Dieu (Hé 10.31). Cette crainte fait "trembler". Ce mot dépeint le choc terrible que reçoit le corps.

Habaquq croyait que Dieu jugerait le mal et châtierait l'injustice. Il savait que ce châtement serait sévère. Les chrétiens doivent comprendre cette même vérité parce qu'elle les poussera à vivre de manière pieuse afin d'éviter cette redoutable colère. Paul écrivit : "Considère donc la bonté et la sévérité de Dieu : sévérité envers ceux qui sont tombés, et bonté de Dieu envers toi, si tu demeures dans cette bonté ; autrement, toi aussi tu seras retranché" (Rm 11.22).

### **Une soumission à la volonté de Dieu (3.16b)**

Habaquq avait "guetté" en attendant que Dieu justifie ses actions (2.1). Maintenant, il

voulait attendre de nouveau, mais pour une autre raison. Il attendrait patiemment que Dieu mette son divin plan à exécution. Le verset 16b dit :

Et sans bouger je frémis  
D'attendre le jour de la détresse  
Où notre assaillant montera contre le peuple.

Habaquq consentit à se soumettre à Dieu et à attendre qu'il agisse. Il arrêterait d'exiger que Dieu réagisse immédiatement à ses demandes. Il résolut d'attendre et de se plier à la volonté de Dieu.

Pour les chrétiens, cela ne veut pas dire que nous capitulons devant les injustices, que nous cédon à la "justice" du mal. Cela ne veut pas dire que nous sommes vaincus et que nous n'avons aucun espoir de triompher des injustices. Cela signifie simplement que nous mettons une entière confiance en Dieu, qui contrebalancera les injustices par sa puissance. C'est une expression de foi, de confiance en Dieu.

#### **RÉPONSE DE L'ÉTERNEL : L'AUTORITÉ COMPLÈTE !**

Grâce à la réponse de Dieu, Habaquq comprit que toutes les injustices de la vie recevront leur juste rétribution, un jour.

L'accomplissement de son œuvre montre son autorité complète :

Éternel, j'ai entendu ce que tu as annoncé,  
J'ai de la crainte,  
Éternel, devant ton œuvre,  
Accomplis-la dans le cours des années !  
Dans le cours des années, fais-la connaître !  
Mais dans ta colère, souviens-toi de ta compassion (3.2).

Habaquq comprit que le dessein de Dieu serait jamais entravé. Rien n'a jamais arrêté le dessein de Dieu. Quand Israël avait besoin d'être délivrée, Dieu apporta la délivrance afin que son dessein ne soit pas gêné. La constance du plan de Dieu à travers l'histoire augmenta la confiance d'Habaquq. F. C. Cook commenta l'impact de l'histoire sur Habaquq : "Ici le prophète prie que la délivrance, opérée dans le passé et répétée à chaque moment critique de l'histoire d'Israël, soit bien présente, comme une vérité vivante, dans l'esprit du peuple (cf. Ps 90.16-17)<sup>1</sup>." Cet aperçu de l'histoire du peuple de Dieu démontre le règne absolu de Dieu :

Dieu vient de Témân,  
Le Saint vient de la montagne de Parân.  
Sa majesté couvre les cieus,  
Et sa louange remplit la terre.  
C'est comme l'éclat de la lumière ;  
Des rayons partent de sa main ;  
La voilà, sa force cachée !  
Devant lui marche la peste,  
La fièvre sort sur ses pas.  
Il se dresse et prend la mesure de la terre,  
Il regarde et fait sursauter les nations ;  
Les montagnes éternelles se disloquent,  
Et s'effondrent les collines antiques,  
Les antiques sentiers (3.3-6).

Les paroles d'Habaquq présentent une image spectaculaire de la réponse de Dieu au monde. Il vit un Dieu auguste venir infliger le châtement divin. Dieu est dépeint comme un guerrier d'une force extraordinaire. "Le guerrier décrit dans ce texte n'est certainement pas un soldat ordinaire. Ses armes et l'étendue de la bataille sont cosmiques. Aucun mortel ni puissance humaine ne pourrait résister à ses assauts<sup>2</sup>." Habaquq présenta Dieu comme une grande tempête qui brise la stabilité des fondations de la terre. Il compara Dieu à la peste et la fièvre dont les forces destructrices humilièrent l'Égypte orgueilleuse. La puissance de Dieu est capable de "prendre la mesure de la terre" et d'exercer sa domination absolue sur toute la planète (3.6 ; cf. Ps 74.17). Dans cette description, l'autorité de Dieu établit son commandement incontestable et absolu sur toutes choses sur terre. La conséquence est claire : personne n'est capable d'échapper au châtement du mal commis ; l'injustice ne passera jamais inaperçue devant Dieu !

Quand Habaquq comprit que Dieu accomplirait son œuvre, il vit que Dieu dominait complètement toutes choses. Puisque tel est le cas, rien ne pourra jamais entraver le dessein de Dieu. Donc, ceux qui lui sont fidèles triompheront !

À travers tout le chapitre 3, Habaquq évoqua les souvenirs du passé d'Israël. Ainsi il illustra comment la domination complète de Dieu avait donné l'assurance constante que Dieu ne faillirait jamais. Le Dieu omnipotent avait accordé miséricorde et direction à Israël tout au long de son histoire afin que son dessein s'accomplisse. Habaquq utilisa les miracles en Égypte, la délivrance de l'esclavage du Pharaon, la traversée

<sup>1</sup> F. C. Cook, *The Bible Commentary*, vol. 6 (Grand Rapids, Mich. : Baker Book House, reprint, 1981), 670.

<sup>2</sup> Walter C. Kaiser, Jr., *The Communicator's Commentary*, vol. 21, *Micah-Malachi*, ed. Lloyd J. Ogilvie (Dallas, Tex. : Word Publishing Co., 1992), 183.

de la Mer des Joncs, les événements au Mont Sinaï, la traversée du Jourdain et la conquête de la terre promise pour montrer que le dessein de Dieu ne peut être entravé.

Puisque l'histoire a montré que les plans de Dieu n'échouent jamais, notre confiance en l'accomplissement de son dessein doit être aussi renouvelée de nos jours. D. Martyn Lloyd-Jones a dit : "Le Dieu en qui nous croyons peut agir, et il agit en effet, quand il lui plaît et comme il lui plaît. Habaquq médite sur la grandeur et la puissance de Dieu et sur son intervention miraculeuse en faveur de son peuple<sup>3</sup>." Dans sa souveraineté, Dieu donne aux chrétiens la promesse absolue qu'il justifiera les saints et châtiara tous ceux qui rejettent la justice. Aucune personne injuste ne résistera. Ceux qui ont essayé d'entraver le dessein de Dieu ne pourront pas subsister au jour du jugement de Dieu (Ap 6.17). Quand Habaquq comprit que la justice de Dieu est absolue et quand il vit quel sort est réservé à ceux qui s'opposent à lui, il ne put que s'écrier : "Mais dans ta colère, souviens-toi de ta compassion" (3.2b).

### RÉPONSE DU PÉCHEUR : L'EFFONDREMENT COMPLET !

Cette dernière réponse concerne ceux qui ont corrompu la justice et essayé d'entraver le dessein de Dieu. Habaquq décrit la réponse des pécheurs en un seul mot : "terreur".

Lorsque le jugement de Dieu surviendra, tous les pécheurs seront remplis de crainte et d'appréhension. Dans la présence du Dieu auguste, ils s'effondreront complètement. Habaquq avait appris qu'en dépit du fait que les pécheurs dominant maintenant, cela ne durera pas toujours. En dépit du fait que les pécheurs abusent de leur pouvoir avec cruauté maintenant, cela ne durera pas toujours. Lorsque la justice de Dieu sévira pour réparer les injustices de la vie, les pécheurs verront combien leur position est futile (Ap 20.11).

Les puissances mondiales se montrent peut-être victorieuses en temps de guerre, mais leur grandeur militaire ne peut les protéger de la colère de Dieu. La fin de l'esclavage égyptien des

Israélites illustre bien ce point. Bien que les Égyptiens aient représenté la puissance mondiale suprême, ils tremblèrent devant la justice de Dieu. Par la suite, Moïse et les Israélites chantèrent :

Par ta bienveillance tu as conduit  
Ce peuple que tu as racheté ; (...)  
Les peuples l'ont appris, et ils tremblent  
(Ex 15.13-14a).

Ce qui était vrai pour l'Égypte l'est toujours aujourd'hui : la gloire terrestre et la suprématie mondiale seront inutiles lors du retour du Seigneur (Ps 9.16-17 ; 2 Th 1.7sv. ; Ap 19.11sv.).

Remarquez les termes utilisés pour dépeindre le sort des pécheurs : "sursauter" (3.6); "s'effondrent" (3.6); "frémissent" (3.7). La ruine totale les attend (3.12-15). Finalement, le cœur endurci devra reconnaître la souveraineté de Dieu, le cœur arrogant devra reconnaître que Dieu est réellement le maître de tous. Les orgueilleux découvriront qu'ils ont cru à un mensonge condamnable en pensant que les accomplissements humains constituent la récompense finale (3.16b). Nous lisons : "Car il est écrit : *Je suis vivant, dit le Seigneur, tout genou fléchira devant moi, et toute langue donnera gloire à Dieu.* Ainsi chacun de nous rendra compte [à Dieu] pour lui-même" (Rm 14.11-12).

Cette description de l'effondrement complet des pécheurs devrait tourmenter ceux qui s'opposent encore à Dieu ! Voilà comment réagissent les hommes des Actes 2 qui comprirent qu'ils avaient désobéi à Dieu et s'étaient opposés à son dessein divin. Quand ils se rendirent compte de leur situation, "ils eurent le cœur vivement touché, et ils dirent à Pierre et aux autres apôtres : Frères, que ferons-nous ?" (Ac 2.37). Voyant leur rébellion contre Dieu, leur attitude fut tout autre que celle des pécheurs en Habaquq 3. Les pécheurs en Actes 2 étaient repentants et prêts à obéir à Dieu, alors que les pécheurs en Habaquq 3 restèrent résolument rebelles jusqu'à ce qu'il soit trop tard pour changer. Les pécheurs en Actes 2 voulaient obéir aux commandements de Dieu et faire sa volonté pour être sauvés (Ac 2.38).

Que tous comprennent l'enseignement d'Habaquq (3.13). L'objectif premier de Dieu est de sauver les âmes. Toutes les épreuves terrestres conduiront finalement à ce grand but ! Ainsi, tout ce qui arrive dans la vie peut soit nous mener au salut, soit nous séparer davantage de

<sup>3</sup> D. Martyn Lloyd-Jones, *From Fear to Faith : Studies in the Book of Habakkuk* (London : Inter-Varsity Fellowship, 1953 ; reprint, Grand Rapids, Mich. : Baker Book House, 1982), 74.

Dieu. Chacun de nous doit choisir soit l'humilité soit l'orgueil (2.4). Nous devons voir dans la volonté révélée de Dieu que le salut est possible pour nous et travailler pour l'accomplissement de son dessein. Il peut sembler que le plan divin n'est pas réalisé aujourd'hui, mais cela ne doit jamais nous empêcher de coopérer avec Dieu. Sa miséricorde est offerte à tous ceux qui sont prêts à se soumettre à ses commandements. Cependant, la miséricorde de Dieu ne sera pas toujours disponible ! Que tous les pécheurs répondent immédiatement, comme ceux en Actes 2.37-42.

### CONCLUSION

Quand les épreuves semblent pencher en faveur du mal, souvenez-vous que "ses voies sont éternelles" (3.6b - DBY). Le comportement de Dieu est prévisible. Cela devrait reconforter tous ceux qui luttent avec les injustices de la vie. "Comme Dieu avait agi à la Mer des Joncs, au Jourdain, au jour prolongé de Josué et quand Othniel et Gédéon étaient en danger, il agira au grand jour de son salut<sup>4</sup>."

<sup>4</sup> Kaiser, 185.

Les chrétiens doivent avoir la bonne perspective dans le présent en prenant le passé comme fondement de leur foi. Les fidèles n'ont aucune raison d'être découragés quand ils se rappellent les œuvres de Dieu dans les générations passées. Nous pouvons dire avec confiance :

Dieu est mon roi dès les temps anciens,  
Lui qui opère des délivrances au milieu de la terre. (...)  
Lève-toi, Dieu ! Défends ta cause ! (Ps 74.12, 22).

Face à l'injustice, rappelez-vous que Dieu châtiara les iniquités de la vie. Cette pensée aidera Habaquq à survivre et elle vous aidera à persévérer quand vous serez découragé. Votre persévérance ne sera possible que si vous vous focalisez sur trois principes :

*Souvenez-vous du passé glorieux !* L'histoire peut maintenir votre confiance et votre foi en Dieu !

*Mettez votre confiance en la puissance de Dieu !*  
Ce qu'il fit dans le passé est la garantie de ce qu'il fera dans le futur !

*Croyez en la parole de Dieu !* Dieu tient toujours ses promesses ! ■